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К
ак сообщили в пресс-
центре Управления фе-
деральной миграцион-

ной службы по Республике 
Татарстан (УФМС по РТ), если 
в 2014 году на миграционный 
учет по месту пребывания бы-
ло поставлено чуть более 172 
тысяч человек, то в 2015-м – 
уже 225 тысяч иностранных 
граждан, то есть на 30 про-
центов больше. Республи-
ка занимает по этим цифрам 
второе место в Приволжском 
федеральном округе после 
Самарской области.

Наибольшую часть приез-
жих в Татарстан составляют 
граждане Узбекистана, за ни-
ми следуют Таджикистан, Ук-
раина, Азербайджан, Кирги-
зия, Германия и Китай.

Большинство экономистов 
признают, что сегодня трудо-
вые мигранты оказывают на 
экономику, скорее, положи-
тельное влияние – они запол-
няют рабочие места, которые 
в силу невысокого престижа 
и тяжелых условий труда от-
казываются занимать татарс-
танцы. Так, вопреки расхоже-
му мнению о максимальной 
концентрации приезжих из 
стран Средней Азии в торгов-
ле большинство из них рабо-
тают на стройках, в сфере ус-
луг и на транспорте. В торгов-
ле занята лишь десятая часть 
гастарбайтеров.

Однако в целом среди миг-
рантов немало и нелегалов. Об 
этом говорят цифры УФМС: в 
прошлом году ведомство про-
вело 13 тысяч проверок, по ре-
зультатам которых оштрафо-
ваны 11 тысяч человек. 

Нет пока полного порядка 
и с законным наймом мигран-
тов работодателями, которых 
не пугают даже значительно 
выросшие штрафы за это на-
рушение: за каждый факт тру-
доустройства без документов 
наниматель платит сейчас до 
800 тысяч рублей. И уплати-
ли этот штраф в прошлом го-
ду 1680 работодателей.

– По национальности я уз-
бек, но жил раньше в Кирги-
зии, – говорит 42-летний Ас-

хам, маляр-штукатур из Каза-
ни. – Живу здесь уже девять 
лет, пытаюсь по мере сил по-
могать вновь приезжим, кото-
рые сталкиваются с огромным 
количеством проблем. При-
ехавший человек уже потра-
тился на дорогу и часто не об-
ладает значительными накоп-
лениями, но, если оформлять 
все документы сразу по зако-
ну, нужны серьезные финан-
совые затраты. Это вынужда-
ет многих уходить в «тень», ра-
ботать нелегально и только по 
истечении какого-то времени 
«выходить на свет», – расска-
зывает Асхам.

– Человек примерно око-
ло трех месяцев определяет-
ся, сможет он здесь закрепить-
ся или вернется на родину – 
вот на этот срок, мне кажется, 
ему надо бы просто где-то от-
метиться и не брать с него ни-
каких выплат. Тогда нелегалов 
будет гораздо меньше, – рас-
суждает Асхам.

Трудностями мигрантов за-
частую пользуются различ-
ного рода мошенники, о чем 
приезжающих, кстати, посто-
янно предупреждает УФМС. 

В сетях таких злоумышленни-
ков оказался и Фарук, работа-
ющий водителем рейсового 
автобуса в Казани. 

– Я родом из Узбекиста-
на, приехал сюда пять лет на-
зад, сейчас оформляю вид на 
жительство. Но попал я сюда 
только со второго раза. В пер-
вый раз еще ничего не знал. 
Случайно познакомился в мес-
те, где собираются мигранты, с 
мужчиной, который, узнав, кто 
я и откуда, пообещал без про-
блем за один день без доку-
ментов оформить мне разре-
шение на временное прожива-
ние – якобы у него были «нуж-
ные люди». Взял с меня за эту 
услугу 20 тысяч рублей, зашел 
в одно административное зда-
ние и пропал. Это были пос-
ледние мои деньги. Пришлось 
брать в долг у земляка, у кото-
рого я остановился, и возвра-
щаться домой. В следующий 
раз я пошел законным путем. 

Как рассказал Фарук, он же-
нился у себя на родине и при-
вез супругу с ребенком в Ка-
зань.

– Сейчас стало очень тяже-
ло в финансовом плане. За на-

ем комнаты отдаем 12 тысяч 
рублей, плюс питание, другие 
нужды… Работаю в семье один, 
поэтому редко бываю дома, 
целыми днями на маршруте 
или в автопарке, – рассказыва-
ет Фарук.

В 2014 году в миграцион-
ном законодательстве появи-
лись новые нормы. Например, 
сейчас если приезжие сдадут 
специальной комиссии экза-
мен на знание русского язы-
ка, то смогут рассчитывать на 
получение гражданства в уп-
рощенном порядке. Сразу за-
метим, что это удается дале-
ко не всем. Например, в дека-
бре прошлого года в Казани 
экзамен пытались сдать 28 че-
ловек, а справились с задани-
ем лишь 12 из них. Остальные 
могут пересдать, но не ранее 
чем через год.

Есть среди гастарбайтеров 
и немало примеров «успеш-
ной карьеры». 34-летний Ан-
вар, торгующий овощами и 
фруктами на одном из мик-
рорынков в Советском райо-
не столицы, приехал в нашу 
республику из Таджикистана 
в далеком 2001 году. За эти го-
ды купил сначала одно-, а по-
том двухкомнатную квартиру, 
получил гражданство, женил-
ся, пять лет назад у него ро-
дилась дочь. Но плата за это 
относительное благополучие 
тоже немалая – на работе он 
находится более двенадца-

ти часов ежедневно, без вы-
ходных и праздничных дней. 
Вряд ли кто из местных жите-
лей способен работать по та-
кому графику.

– На родине меня считают 
богачом и очень удачливым 
человеком, но я живу как сред-
ний казанец, еще высылаю де-
ньги родителям и сестре, ко-
торые остались в Таджикиста-
не. Правда, из-за девальвации 
рубля суммы в последнее вре-
мя сократились, – рассказыва-
ет о себе Анвар.

Безусловно, целью мигра-
ционной политики любого 
государства является привле-
чение в страну наиболее гра-
мотной и квалифицирован-
ной рабочей силы. С этим у 
нас пока некоторые пробле-
мы. Но и от людей труда от-
казываться было бы крайне 
неразумно. Кризис ведь ког-
да-нибудь закончится, и рес-
публике будут остро нужны 
сварщики, монтажники, отде-
лочники, дворники, повара и 
другие рабочие специальнос-
ти. И вот здесь гастарбайтеры 
из СНГ, составляющие боль-
шинство приехавших, могут 
стать огромным подспорь-
ем. Поэтому и миграционная 
политика в отношении этой 
части населения должна вес-
тись аккуратно и продуман-
но – их полное отсутствие то-
же не станет благом для рес-
публики.

Василий ГУЛИН, главный 
редактор LiveJournal – о 
предстоящем казанском 
«НеФоруме блогеров»:

Наша встреча 
– единственная 
площадка в стра-
не, которая позво-
ляет представить 
новые возможнос-
ти социальных се-
тей. Казань у меня 
вызывает восторг. 
Мне кажется, Та-
тарстан по многим 
показателям раз-
вивается быстрее 
других регионов, 
а внимание, 
которое уделяется 
IT-сфере, показы-
вает, что республи-
ка делает упор на 
все направления.
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Вспоминая подвиг 
покорения космоса
12 АПРЕЛЯ В КАЗАНИ ПРОЙДЕТ ОБЩЕРОССИЙСКАЯ 
АКЦИЯ «ПОДНИМИ ГОЛОВУ!», ПОСВЯЩЕННАЯ 55-
ЛЕТИЮ СО ДНЯ ПОЛЕТА ЮРИЯ ГАГАРИНА В КОСМОС 
(Сергей КАРЕЛИН).
Как сообщает Республиканское агентство по печати и массо-
вым коммуникациям, акция пройдет в 14 часов на площадке 
возле второго учебного здания КНИТУ–КАИ по адресу: улица 
Четаева, 18а. Участникам акции будут розданы воздушные 
шары с символикой 55-летия полета первого космонавта пла-
неты. Они отпустят их в небо в память о подвиге Юрия Гагари-
на и всех, кто создавал нашу космическую отрасль. Желаю-
щие также смогут сфотографироваться на фоне инсталляции 
«Гагаринский старт». Роскосмос объявил нынешний год Годом 
Юрия Гагарина и планирует, помимо всероссийского флешмо-
ба «Подними голову!», целый ряд интересных мероприятий.

Автоград: с заботой 
о братьях меньших
СОВРЕМЕННЫЙ ПРИЮТ ДЛЯ БРОДЯЧИХ ЖИВОТНЫХ 
ПЛАНИРУЮТ ПОСТРОИТЬ В НАБЕРЕЖНЫХ ЧЕЛНАХ 
(Равиль САХАПОВ).
Обсуждение этого проекта на днях состоялось в автограде. 
Для строительства на Мензелинском тракте выделен гектар 
земли. На проект потребуется 1,5 миллиона рублей, сообща-
ет пресс-служба города. Предполагается, что в приюте будут 
размещены 250 собак и 150 кошек. Это будет объект, ориен-
тированный на зарубежные аналоги. Сегодня в городе имеет-
ся приют на 35 бездомных животных, однако для улучшения 
условий их содержания городу необходим новый питомник.

Тонкий лед до сих пор не пугает

ЛЮБИТЕЛИ ПОДЛЕДНОГО ЛОВА ПРОДОЛЖАЮТ ИС-
ПЫТЫВАТЬ СУДЬБУ. ВЧЕРА СОТРУДНИКИ МЧС В КА-
ЗАНИ СПАСЛИ ЕЩЕ ОДНОГО РЫБАКА (Ильшат САДЫ-
КОВ).
Сигнал о происшествии на реке Казанке, на улице Гаврило-
ва, поступил в единую службу спасения утром. Через три ми-
нуты пожарный расчет был уже на месте. Спасатели увидели 
в 25 метрах от берега мужчину, провалившегося под лед. Од-
ному из спасателей с помощью пожарной лестницы удалось 
ползком подобраться к тонущему по тонкому и рыхлому льду 
и вытащить его, после чего так же, ползком, мужчины добра-
лись до берега. Незадачливого 58-летнего рыбака сотрудники 
МЧС передали бригаде скорой помощи. С начала ледостава 
на водоемах республики погибли 9 человек, еще 64 спасены. 
В прошлом году эти показатели составляли, соответственно, 
11 и 153 человека, сообщает пресс-служба МЧС.

Племянник поплатился за дядю
В КАЗАНИ 32-ЛЕТНИЙ МУЖЧИНА ОСУЖДЕН ЗА 
УБИЙСТВО РОДСТВЕННИКА И КРАЖУ ЕГО ИМУЩЕС-
ТВА (Юлия НИКОЛАЕВА).
Верховный суд РТ огласил приговор в отношении Ивана Лег-
кового. Установлено, что в сентябре прошлого года Легковой, 
будучи в состоянии алкогольного опьянения, пришел к свое-
му дяде, проживавшему на станции Миннибаево Альметьев-
ского района, и стал просить деньги на спиртное, но получил 
отказ. Тогда Легковой ударил своего родственника. Когда 
мужчина попытался связаться по телефону с полицией, пле-
мянник схватил гвоздодер и нанес ему несколько ударов в го-
лову и шею. От полученных травм потерпевший скончался на 
месте. После чего Легковой похитил деньги и имущество родс-
твенника на общую сумму более ста тысяч рублей, а тело жер-
твы сбросил в подвал дома. Свою вину он полностью признал. 
Суд приговорил его к одиннадцати годам лишения свободы с 
отбыванием наказания в колонии строгого режима, сообщи-
ла пресс-служба Прокуратуры РТ.

в несколько строк

Как уже сообщалось, 
7–8 апреля делегация 
Татарстана во главе с 
Президентом Руста-
мом Миннихановым 
посетила с рабочим 
визитом Чешскую Рес-
публику, где в столице 
Южно-Моравского 
края, городе Брно, 
состоялись ее встречи 
с руководством края, 
представителями чеш-
ских компаний. 

З
десь прошли концерт 
мастеров искусств Та-
тарстана, расширен-

ное заседание Альянса татар 
Европы, татарстано-чешс-
кий деловой форум. Затем в 
Праге, в здании сената, Пре-
зидент Татарстана встретил-
ся с председателем сената 
Чешской Республики Мила-
ном Штехом. Стороны об-
менялись мнениями о теку-
щем состоянии и перспек-
тивах сотрудничества Татар-
стана как региона России и 
Чешской Республики в рам-
ках российско-чешских от-
ношений.

Рустам Минниханов вы-
соко оценил вклад прави-
тельства Чехии в развитие 
татарстано-чешских свя-
зей. В частности, он обра-
тил внимание на серьезную 
работу в этом направлении 
гетмана Южно-Моравского 
края Михала Гашека, по при-
глашению которого делега-
ция Татарстана прибыла в 
Чешскую Республику.

Рустам Минниханов так-
же отметил: Россия и Чехия 
многие годы успешно взаи-
модействуют в различных 
областях. Он выразил уве-
ренность, что состоявшееся 
недавно в Праге заседание 
межправительственной ко-
миссии по экономическому, 
промышленному и научно-
техническому сотрудничес-
тву придаст новый импульс 
взаимодействию Российс-
кой Федерации и Чешской 
Республики.

Татарстан рассчитыва-
ет внести свой вклад в раз-
витие межрегионального 

актуально
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Из жизни гастарбайтеров Из жизни гастарбайтеров 
Павел ВОСКРЕСЕНСКИЙ, «РТ»

В связи с непростой экономичес-
кой ситуацией в последнее время 
в некоторых СМИ появились 
слухи о том, что из республики 
начался массовый исход так 
необходимой экономике рабочей 
силы – приезжих из ближнего 
зарубежья. Однако ситуация с 
пребыванием в Татарстане миг-
рантов выглядит сегодня несколь-
ко иначе.

Одобрены проект 
строительства и 
новые границы Ка-
занского зоопарка.

П
равительство респуб-
лики утвердило проект 
планировки террито-

рии, предусматривающий ре-
конструкцию, строительство 
и определение границ объек-
та регионального значения – 
Казанского зоопарка. Об этом 
говорится в опубликованном 
постановлении Кабмина. Кон-
троль за исполнением поста-
новления возложен на Мин-

строй, сообщает kzn.ru.
Документ включает в се-

бя архитектурно-планировоч-
ную организацию территории, 
размещение объектов кап-
строительства, мероприятия 
по оптимизации экологичес-
кой ситуации, технико-эконо-
мические показатели проекта.

Напомним, в конце про-
шлого года из бюджета рес-
публики было выделено 

24,6 млн рублей на проект ре-
конструкции зоопарка. Из них 
на изыскания пойдут 5,3 млн 
рублей, на разработку проект-
ной документации – 13,5 млн. 
Оставшиеся деньги направят 
на экспертизу проекта. Всего 
на реконструкцию Казанско-
го зоопарка республиканская 
казна выделила 1 млрд руб-
лей, уточнили в пресс-службе 
Минстроя республики.

Зоопарк обещают Зоопарк обещают 
обустроить за два годаобустроить за два года

Алексей ИЗМОРОСИН
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Эконо-
мисты 
признают, 
что сегодня 
трудовые 
мигранты 
оказы-
вают на 
экономику, 
скорее, по-
ложитель-
ное влия-
ние – они 
заполняют 
мало-
престиж-
ные рабо-
чие места.

контакты

Завтра в России 
отмечается День 
войск ПВО. С поз-
дравлениями к во-
инам и ветеранами 
противовоздушной 
обороны обратился 
военный комиссар 
республики гене-
рал-майор Сергей 
Погодин.

В
озникновение систе-
мы ПВО относится к 
началу Первой миро-

вой войны и связано с при-
менением авиации, аэроста-
тов и дирижаблей не только 
для содействия войскам на 
поле боя, но и для пораже-
ния объектов в тылу врага.

«В настоящее время в свя-
зи со сложной международ-
ной обстановкой, возрос-
шей угрозой терроризма си-
лы и средства противовоз-

душной обороны являются 
надежным воздушным щи-
том нашей Родины. В этой 
ситуации ответственность, 
роль и значение войск ПВО 
значительно возрастают», – 
говорится в тексте поздрав-
ления.

«Своей повседневной де-
ятельностью вы внесли и 
вносите неоценимый вклад 
в дело укрепления оборонос-
пособности нашей Родины, 
что вызывает признатель-
ность и уважение к вашей де-
ятельности и нелегкой и от-
ветственной службе», – обра-
щаясь к военнослужащим и 
ветеранам, подчеркнул Сер-
гей Погодин и пожелал им 
крепкого здоровья и благо-
получия, а личному составу 
– дальнейших успехов в по-
вышении боевой готовнос-
ти, совершенствовании про-
фессионализма и воинского 
мастерства.

дата в календаре

На страже воздушных На страже воздушных 
рубежей Отечестварубежей Отечества
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ЧИТАТЕЛЬ – 
ГАЗЕТА

Насколько Насколько 
актуален сегодня актуален сегодня 
семейный семейный 
фотоархив?фотоархив?

блицопрос

> 4
СЦЕНИЧЕСКИЕ
ВСТРЕЧИ

В Казани В Казани 
начинаются гастроли начинаются гастроли 
челнинского театра челнинского театра 
«Мастеровые»«Мастеровые»

искусство
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ВОИНСКИЙ 
ПРИЗЫВ

Служба Служба 
в армии стала в армии стала 
и привлекательной, и привлекательной, 
и престижнойи престижной

тенденция
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ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫЕ 
БРЕНДЫ

Национальная Национальная 
торговая марка торговая марка 
поможет поможет 
производителямпроизводителям

конкурс

У нашихУ наших
отношенийотношений
огромныйогромный
потенциалпотенциал

Трудовые мигранты сегодня занимают на рынке труда в республике 
свою нишу. Лишиться их значило бы нанести вред экономике

Вопреки расхожему мнению о макси-
мальной концентрации приезжих из 
стран Средней Азии в торговле боль-
шинство из них работают на стройках, в 
сфере услуг и на транспорте. В торговле 
занята лишь десятая часть переселенцев

• «ПОБЕДИМ ДИАБЕТ» – акция с таким названием про-
шла в республике в связи со Всемирным днем здоровья, ко-
торый отмечался 7 апреля. Министерство здравоохранения 
совместно с врачами-эндокринологами и волонтерами про-
вело в районах лекции, семинары, беседы, в которых озна-
комило с опасной болезнью.
• УГОЛОВНОЕ ДЕЛО НАПРАВЛЕНО в Набережночел-
нинский городской суд на 45-летнего директора компании 
«ЭнергоТехСервис». Он обвиняется в уклонении от уплаты 
налогов на сумму шесть миллионов рублей путем включе-
ния в декларацию ложных сведений.
• ВОЗОБНОВЛЯЕТСЯ КУРСИРОВАНИЕ ПОЕЗДОВ с 15 
апреля между Казанью и Марий Эл, сообщили в Министерс-
тве транспорта и дорожного хозяйства.
• К ДВУМ ГОДАМ ЛИШЕНИЯ СВОБОДЫ и 360 тысячам 
рублей штрафа приговорен бывший инспектор Татарстанской 
таможни Зеленодольским городским судом. Как сообщили в 
транспортной прокуратуре, в 2012 году он получил взятку от 
перегонщика дорогих автомобилей из Германии и США за не-
законные действия при  их таможенном оформлении.
• 23,3 МИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ составил валовый объем 
продукции сельского хозяйства по всем категориям пред-
приятий по итогам первых двух месяцев года. Рост к уровню 
аналогичного периода прошлого года в сопоставимых це-
нах – 2,4 процента, сообщили в Минсельхозпроде.
• ДЕСЯТУЮ СТРОЧКУ РЕЙТИНГА ЗАНЯЛА КАЗАНЬ 
среди российских городов-миллионников по оснащеннос-
ти уличными спортивными площадками и уровню развития 
воркаут-движения. Исследование проводили специалисты 
компании «Цари Спарты».
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туризм

11 АПРЕЛЯ
1801 – Александр I со-
здал Непременный совет 
– высший совещатель-
ный орган при импера-
торе (позже – Государс-
твенный совет).
1857 – Александр II ут-
вердил государственный 
герб России – двуглаво-
го орла.
1861 – в результате по-
давления крестьянских 
волнений в селе Бездна 
убит 51 человек и ране-
но 87 жителей Спасско-
го и Чистопольского уез-
дов. Арестован зачинщик 
восстания Антон Петров, 
считавший несправед-
ливыми условия отмены 
крепостного права.
1891 – указ Александра 
III о закладке Великого 
сибирского пути – Транс-
сиба.
1919 – создана Между-
народная организация 
труда (МОТ), с 1946 года 
– специализированное 
агентство ООН.
1920 – открылся Казанс-
кий цирк.
1945 – американскими 
войсками освобождены 
узники концлагеря Бу-
хенвальд, поднявшие на-
кануне интернациональ-
ное восстание против 
администрации. Праздну-
ется как Международный 
день освобождения узни-
ков фашистских концла-
герей.
1987 – в Ленинград пос-
ле 65-летней эмиграции 
вернулась поэтесса Ири-
на Одоевцева.
1990 – сессия Верховно-
го Совета ТАССР избрала 
Председателем Верхов-
ного Совета Минтимера 
Шаймиева.
РОДИЛИСЬ:
Масгут Габдрах-
манович Минекаев 
(1930), начальник уста-
новки Миннибаевского 
газоперерабатывающе-
го завода, Герой Социа-
листического Труда (Аль-
метьевск).
УМЕРЛИ:
Ризаэтдин Фахретдин 
(Ризаитдин Фахретдино-
вич Фахретдинов, 1859–
1936), просветитель, 
историк, ученый-востоко-
вед. Родился в селе Ки-
чучатово нынешнего Аль-
метьевского района.
Альберт Констан-
тинович Черненко 
(1935–2009), известный 
специалист в области те-
ории государства и пра-
ва и социальной филосо-
фии, сын К.У.Черненко.

12 АПРЕЛЯ
Всемирный день авиа-
ции и космонавтики

1847 – Лев Толстой подал 
прошение о его отчисле-
нии из Казанского уни-
верситета.
1881 – объявление высо-
чайшего разрешения им-
ператора Александра III 
свободного въезда и вы-
езда из России.
1943 – основан «Курча-
товский институт» для со-
здания ядерного оружия.
1961 – Юрий Гагарин со-
вершил первый в мире 
полет в космос.
1970 – во время учений в 
Бискайском заливе в ре-
зультате пожара затонула 
подводная лодка К-8 ВМФ 
СССР. Погибли 52 члена 
экипажа.
1977 – звания Героя Со-
циалистического Труда 
удостоена большая груп-
па строителей КамАЗа.
1979 – на Нижнекамском 
нефтехимкомбинате со-
стоялся пуск нефтепере-
рабатывающей установ-
ки.
1985 – с конвейера Горь-
ковского автозавода со-
шел миллионный экземп-
ляр «Волги-24».
РОДИЛИСЬ:
Александр Николае-
вич Островский (1823–
1886), драматург. 25 мая 
1865 года побывал в Ка-
зани во время своей по-
ездки по Волге. Волжский 
мотив вошел в пьесы «Гро-
за», «Бесприданница», 
«Воевода».
Николай Михайлович 
Пржевальский (1830–
1888), географ, иссле-
дователь Центральной 
Азии.
Муслих Мансурович 
Ситдиков (1968), управ-
ляющий делами Аппарата 
Президента Татарстана.
Найля Асгатьевна Фа-
техова, композитор, за-
служенная артистка Рос-
сии и Татарстана.
УМЕРЛИ:
Александр Кирилло-
вич Орлов (1923–1999), 
председатель Верховного 
суда России в 1974–1984 
годах, ветеран Великой 
Отечественной войны, 
участник Парада Победы 
в Москве в 1945 году. Ро-
дился в селе Чинчурино 
ныне Апастовского райо-
на.
Федор Иванович Ша-
ляпин (1873–1938), 
оперный и камерный пе-
вец. Родился в Казани. 
Похоронен в Париже.

река  времени

сотрудничества, сказал Рус-
там Минниханов. Он напом-
нил, что в Чехию в рамках 
нынешнего визита прибы-
ла представительная делега-
ция, в составе которой – ру-
ководители министерств и 
ведомств, ведущих предпри-
ятий Татарстана. Ожидается, 
что по итогам визита будут 
определены новые направ-
ления для взаимодействия.

Сегодня между Татарста-
ном и Чехией созданы хо-
рошие механизмы для пар-
тнерства, отметил Рустам 
Минниханов. Так, работа-
ет торгово-экономическое 
представительство Татарс-
тана в Праге, создана сов-
местная рабочая группа по 
координации торгово-эко-
номического сотрудничес-
тва между Чешской Респуб-
ликой и Татарстаном, регу-
лярно проводятся встречи 
деловых кругов. Кроме того, 
с конца апреля возобновля-
ется прямое авиасообщение 
между Казанью и Прагой.

«Надеемся, культурная со-
ставляющая также станет 
важным связующим звеном 
между нашими народами», – 
сказал Рустам Минниханов. 
Он напомнил, что в рамках 
Дней Республики Татарстан 
в городе Брно состоялись 
концерты мастеров искусств 
и Государственного ансамб-
ля фольклорной музыки РТ, 
была организована выставка 
народных художественных 
промыслов Татарстана.

В завершение Рустам 
Минниханов пригласил гос-
подина Милана Штеха по-
сетить республику в рам-
ках визита в Российскую Фе-
дерацию, сообщает пресс-
служба Президента РТ.

В тот же день в Праге со-
стоялась встреча Президен-
та РТ с министром промыш-
ленности и торговли Чешс-
кой Республики Яном Мла-
деком.

Рустам Минниханов на-
помнил, что ранее встречал-
ся с г-ном Младеком в сентяб-
ре 2014 года в Чехии, в нояб-
ре того же года – уже в Татар-
стане.

В ходе встречи Рустам 
Минниханов и Ян Младек об-
судили вопросы дальнейше-
го сотрудничества. По мне-
нию Рустама Минниханова, 
у татарстано-чешских отно-
шений существует огромный 
потенциал и его следует эф-
фективно использовать.

Во второй половине дня 7 
апреля Президент Республи-
ки Татарстан Рустам Минни-
ханов прибыл с рабочим ви-
зитом в столицу Венгрии Бу-
дапешт.

Сразу по прибытии в сто-
лицу Венгрии Рустам Мин-

ниханов в сопровождении 
официальных лиц возложил 
венок к памятнику советским 
воинам-освободителям, пав-
шим во время освобождения 
Будапешта от фашизма.

Памятник советским во-
инам-освободителям распо-
ложен в центре города, на 
площади Сабадаш (площадь 
Свободы). Памятник пред-
ставляет собой 14-метровый 
мемориал из камня и брон-
зы, с надписью «Слава со-
ветским воинам-освободи-
телям!». Находившееся ра-
нее захоронение воинов под 
памятником в 1958 году бы-
ло перенесено на городское 
кладбище. Летом 2002 года 
памятник был демонтиро-
ван для реконструкции, по 
согласованию с МИД Рос-
сии. В мае 2003 года обелиск 
вернули на прежнее место.

В Будапеште Президент 
РТ посетил концерт масте-
ров искусств Республики Та-
тарстан. Мероприятие про-
шло на площадке концерт-
ного зала «Вигадо». С при-
ветствиями к участникам 
мероприятия обратились 
Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол России в Венг-
рии Владимир Сергеев, ми-
нистр человеческих ресур-
сов Венгрии Золтан Балог.

Президент Татарстана 
Рустам Минниханов в свою 
очередь отметил, что татар-
стано-венгерские связи в об-
ласти культуры очень важны. 
Он также напомнил, что Та-
тарстан – многонациональ-
ная республика, где на про-
тяжении столетий в мире и 
согласии живут предствите-
ли различных народов.

Рустам Минниханов вы-
разил надежду на то, что 
подготовленная концертная 
программа поможет лучше 
узнать культуру татарского 

народа. Он выразил благо-
дарность посольствам Рос-
сии в Венгрии и Венгрии в 
России за помощь в органи-
зации визита.

Вчера в Будапеште Пре-
зидент Татарстана посетил 
бизнес-парк Graphisoft Park, 
который расположен в цен-
тре города, вдоль берега Ду-
ная, и сочетает в себе зоны 
отдыха, объекты для бизне-
са, а также университетские 
здания.

Для Рустама Миннихано-
ва была организована пре-
зентация, в ходе которой 
представители руководс-
тва бизнес-площадки рас-
сказали о ее создании и эта-
пах развития. Территория 
под парк была выкуплена в 
1997 году и застроена. Пер-
вым арендатором стала ком-
пания Microsoft. Сейчас ком-
паний, расположенных в 
бизнес-парке, насчитыва-
ется около 80, в основном 
все они специализируются 
в сфере информационных 
технологий.

В 2010 году здесь был от-
крыт частный университет. 
Вуз готовит инженеров-про-
граммистов.

Непосредственно о ком-
пании Graphisoft рассказал 
один из руководителей Ан-
драш Хайдеккер. Компания 
была создана в 1982 году, ее 
основной продукт на рынке 
программного обеспечения 
– Archicad.  Этот програм-
мный продукт, известный и 
востребованный во всем ми-
ре, продается в ста странах.

Далее Рустам Минниха-
нов ознакомился с деятель-
ностью одной из компаний, 
расположенных в бизнес-
парке Graphisoft.

Компания Biopolis бы-
ла создана в 2012 году и за-
нимается инновационными 

проектами в сфере биотех-
нологий, водных ресурсов 
и IT. Одна из главных ее за-
дач – находить решения для 
повторного применения ре-
сурсов, эффективной работы 
очистных сооружений, эко-
логической безопасности.

В качестве примера был 
представлен проект очист-
ки сточных вод с использо-
ванием биологических ком-
понентов, а также проект 
выращивания растений на 
ограниченных площадях с 
использованием принципов 
аэропоники. Рустам Минни-
ханов выразил заинтересо-
ванность в более подробном 
изучении проектов. 

Гостям также рассказали 
об университете на террито-
рии бизнес-парка Graphisoft. 
Президент РТ поручил под-
робнее изучить возможнос-
ти обучения здесь студентов 
из Татарстана, а также вари-
анты взаимодействия част-
ного венгерского вуза с уни-
верситетом  «Иннополис», 
сообщает пресс-служба гла-
вы республики.

Программа рабочего ви-
зита в Венгрию предусмат-
ривает также встречи с пред-
ставителями правительства 
этой страны, в том числе с 
министром человеческих 
ресурсов Венгрии Золтаном 
Балогом, с госсекретарем 
по вопросам экономичес-
кого развития и норматив-
ного регулирования Минис-
терства экономики Иштва-
ном Лепшени, министром 
иностранных дел и внешне-
экономических связей Пете-
ром Сийярто, премьер-ми-
нистром Венгрии Виктором 
Орбаном.

Рустам Минниханов так-
же примет участие в рабо-
те венгерско-татарстанского 
делового форума.

У наших отношений У наших отношений 
огромный потенциалогромный потенциал

форум

Ценить атмосферу 
взаимопонимания

Президент России Вла-
димир Путин привел 
Татарстан в пример с 
точки зрения созда-
ния здесь обстановки 
межконфессионально-
го мира и подчеркнул 
важность поддержания 
такого состояния.

Заявление об этом гла-
ва государства сделал 
в минувший четверг в 

Санкт-Петербурге, выступая 
на медиафоруме Общерос-
сийского народного фрон-
та местных и региональных 
СМИ «Правда и справедли-
вость». «Здесь, мне кажет-
ся, у нас, слава богу, все в 
порядке, и очень важно под-
держивать такое состоя-
ние», – приводит ТАСС слова 
российского Президента.
Владимир Путин рассказал 
об одной из своих давних 
поездок в Татарстан во вре-
мя решения вопросов рас-
селения ветхого жилья. «За-
шел в один из домов, там 
совсем такие халупы были – 
сейчас там шикарный мик-
рорайон... Там и русские 
люди, и татары рядом живут. 
Они рассказывали, как они 
чак-чак носят к русским во 
время их праздника, и ког-
да блины приносят русские 
в татарские семьи», – поде-
лился впечатлением глава 
государства.

«Замечательно. Руководс-
тву Татарстана удалось со-
здать такую обстановку 
межконфессионального ми-
ра, за что отдельное спаси-
бо и патриарху, и предста-
вителям, руководителям 
других наших конфессий», 
– подчеркнул Владимир Пу-
тин.
Данный вопрос был под-
нят после того, как одна из 
участниц форума поздрави-
ла главу государства с отме-
чавшимся 7 апреля право-
славным Благовещением, 
извинившись при этом пе-
ред представителями других 
религий. Владимир Путин в 
свою очередь заметил, что 
в этом случае нет необходи-
мости извиняться.
«Наоборот, я знаю, уверен 
просто, что они вместе с на-
ми и порадуются празднику, 
и поздравят нас. Так же как 
и мы поздравляем и иудеев, 
и мусульман, и представите-
лей других конфессий с их 
праздниками», – сказал гла-
ва государства.
Напомним: в работе медиа-
форума в Петербурге приняли 
участие более 450 делегатов. 
Это журналисты – представи-
тели всех регионов страны, 
блогеры, руководители феде-
ральных СМИ, главы профиль-
ных министерств и ведомств. 
Центральными темами встре-
чи стало обсуждение острых 
проблем жизни регионов и 
профессиональных вопросов 
развития независимой жур-
налистики России.

Алексей ИЗМОРОСИН

В рамках форума прошло также на-
граждение победителей медиаконкур-
са ОНФ «Правда и справедливость», в 
том числе пятерых журналистов из Та-
тарстана. Среди них – редактор отде-
ла по работе с правоохранительными 
органами газеты «Республика Татар-
стан» Ирина Халитова. Она стала ла-
уреатом конкурса уже во второй раз. 
Ее материал, отмеченный жюри, был 
посвящен проблеме коррупции, работе 
специализированной горячей линии и 
порталу «Народный контроль»

Начало на стр.1

На продвижение респуб-
ликанских товаров наце-
лен фестиваль-конкурс 
«Национальная торговая 
марка Татарстана». 

Он проводится второй 
год, и заветный лейбл, 
подтверждающий высо-

кое качество и экологичность 
продукции, получили уже во-
семь местных товаропроизво-
дителей. Заявки еще 12 пре-
тендентов находятся на стадии 
рассмотрения.
«Первый фестиваль прошел 
успешно, и лейбл «Нацио-
нальная торговая марка Та-
тарстана» уже стал узнава-
ем», – заявил генеральный 
директор ГУП «Националь-
ная торговая марка» Илсур 
Сафиуллин на пресс-конфе-
ренции в «Татар-информе». 
По его словам, 30 апреля в 
Альметьевске пройдет зо-

нальный тур по номинациям 
«Каймак», «Казылык» и «Чак-
чак». На конкурс приглаше-
ны производители молочной 
и мясной промышленнос-
ти, хлебобулочных изделий 
и промышленных товаров. 
В программе – дегустации, 
викторины, музыкальный 
концерт. Позже в Казани 
пройдут второй зональный и 
итоговый фестивали.
Какая продукция с логотипом 
«Национальная торговая мар-
ка Татарстана» уже продается 
в наших магазинах? На этот 
вопрос корреспондента «РТ» 
Илсур Сафиуллин ответил, что 
лейблом отмечены товары 
как крупных производителей 
– таких как «Челны бройлер» 
и «Татспиртпром» – так и про-
дукция крестьянско-фермерс-
ких хозяйств. «Мы бы хотели, 
чтобы казанский пряник стал 
альтернативой чак-чаку, и его 
тоже увозили бы с собой гости 
республики», – в частности от-
метил он.

бренды

Пряник как альтернатива 
чак-чаку
Национальная торговая марка Татарстана 
поможет местным товаропроизводителям

Сергей СЕМЕРКИН, «РТ»
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РАЗВЕСТИСЬ 
НЕ ПОЛЕ ПЕРЕЙТИ

Основным вопросом, ко-
торый рассмотрели участ-
ники совместного заседания 
Комитета Госсовета по соци-
альной политике и Комис-
сии, контролирующей реали-
зацию государственных про-
грамм в сфере здравоохра-
нения, стала тема развития 
в республике системы меди-
цинской реабилитации. Кро-
ме этого, депутаты обсудили 
отчет Правительства РТ о ра-
боте за прошедший год. Засе-
дание провела председатель 
комитета Светлана Захарова, 
в нем приняли участие замес-
тители Председателя Госсове-
та Римма Ратникова и Татьяна 
Ларионова.

Информацию о состоянии 
сферы медицинской реабили-
тации представил заместитель 
министра здравоохранения 
Сергей Осипов. Он отметил, 
что данное направление сре-
ди прочих медицинских дис-
циплин занимает особенное 
место и делится на три этапа 
– острый, ранний и поздний 
периоды заболевания. По сло-
вам заместителя министра, Та-
тарстан входит в число пяти 
пилотных регионов по совер-
шенствованию процесса ме-
дицинской реабилитации. На 
сегодня в республике девять 
реабилитационных отделе-
ний для взрослых и семь – для 
детей, при этом необходимого 
количества мест не хватает. Ре-
шить проблему смогут много-
профильный детский реаби-
литационный центр на базе 
ДРКБ и отдельный реабилита-
ционный центр для взросло-
го населения. Однако в насто-

ящее время проекты, получив-
шие поддержку на федераль-
ном уровне, «буксуют» ввиду 
отсутствия финансирования. 
Так, на строительство детского 
центра на базе ДРКБ требует-
ся около 550 млн, а взрослого 
(на 100 мест) – более милли-
арда рублей.

На том же заседании депу-
таты поддержали законода-
тельную инициативу Государс-
твенного Совета по внесению 
в Госдуму проекта федераль-
ного закона об изменениях в 
Семейном кодексе и Граждан-
ском процессуальном кодексе. 
Новшествами предусматрива-
ется увеличение срока «на раз-
думье», который дается парам, 
подавшим заявление о разво-
де, – до трех месяцев. Кроме 
того, если один из супругов 
не согласен на расторжение 
брака или у пары есть несо-
вершеннолетние дети, – этот 
срок может достигать шести 
месяцев.

СЕМЬ РАЗ 
ОТМЕРЬ

На заседании Комитета по 
экономике, инвестициям и 
предпринимательству основ-
ное внимание было уделено 
проблемам и перспективам 
развития территории соци-
ально-экономического опе-
режающего развития «Набе-
режные Челны». На сегодняш-
ний день в Татарстане действу-
ет одна ТОСЭР – «Набережные 
Челны», созданная в январе 
2016 года сроком на 10 лет 
постановлением Правитель-
ства РФ. Это первый моного-
род России, получивший та-
кой статус.

О начальных результатах 

работы проинформировала 
заместитель министра эконо-
мики Наталья Таркаева.

Основная цель территории 
– создание новых производств 
и рабочих мест, не связанных 
с градообразующим предпри-
ятием КамАЗ. Для проектов – 
резидентов ТОСЭР минималь-
ный капитал вложений опре-
делен в 50 млн рублей, в том 
числе 5 млн в течение перво-
го года.

Республиканским законо-
дательством резиденты осво-
бождены от уплаты налогов на 
имущество организаций, зе-
мельного налога, для них ус-
тановлены пониженные тари-
фы страховых взносов, введе-
на пониженная ставка налога 
на прибыль.

В феврале Кабинет Ми-
нистров утвердил порядок де-
ятельности резидентов на тер-
ритории опережающего соци-
ально-экономического разви-
тия. Размещать их планируется 
в промышленных и индустри-
альных парках Набережных 
Челнов. По данным монито-
ринга Минэкономразвития 
России, создание ТОСЭР в ав-
тограде позволит создать око-
ло десяти тысяч новых рабо-
чих мест. Планируется, что 
ежегодный прирост объема 
инвестиций составит не менее 
20 процентов, дополнитель-
ные налоговые поступления в 
муниципальный бюджет воз-
растут до 90 млн рублей в год.

МОЛОДЕЖЬ – 
ЗА ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
ПОРЯДОК

Вопросы профилактики 
правонарушений в молодеж-
ной среде обсудили в Набе-

режных Челнах участники 
выездного заседания Коми-
тета по законности и право-
порядку под председательс-
твом Шакира Ягудина. Депу-
таты побывали в одном из 
общественных пунктов охра-
ны порядка города, познако-
мились с работой автомати-
зированной системы «Безо-
пасный город». 

По словам руководителя 
исполкома Рината Абдулли-
на, к профилактике правона-
рушений в молодежной сре-
де подключилась… сама мо-
лодежь. Большую роль в этом 
движении играет «Центр 
«Форпост», включающий 16 
студенческих, 2 молодежных, 
63 школьных отряда общей 
численностью 1198 человек. 
Активисты участвуют в раз-
личных мероприятиях, на-
правленных на защиту под-
ростков от криминальной 
среды, в рейдах и операци-
ях, проводимых различными 
службами и подразделения-
ми правоохранительных ор-
ганов. 

Совместные действия дали 
ощутимый результат: за адми-
нистративные правонаруше-
ния, выявленные при содейс-
твии молодых общественни-
ков-правоохранителей, при-
влечены к ответственности 
5016 человек, из них несовер-
шеннолетних – 1793, раскры-
то и выявлено 42 преступле-
ния.

Депутаты положительно 
оценили опыт автограда и от-
метили, что общественные 
опорные пункты стали надеж-
ным центром профилактики 
и борьбы с правонарушения-
ми на местах. 

в парламенте Ответственность Ответственность 
«опережающей территории»«опережающей территории»Ирина МУШКИНА, «РТ»

Татарстан станет 
соавтором меж-
регионального 
туристического 
маршрута наподо-
бие «Золотого коль-
ца», который будет 
создан в Приволж-
ском федеральном 
округе.

Информация об этом 
прозвучала на состо-
явшемся в Казани ве-

домственном семинаре-со-
вещании. Как рассказал 
журналистам председатель 
Госкомитета по туризму рес-
публики Сергей Иванов, чье 
ведомство и стало инициа-
тором проведения данной 
встречи, цель – создать но-
вый турпродукт для российс-
ких туристов и потенциально 
для иностранных, который бы 
продавался на федеральном 
уровне.

Своих представителей на со-
вещание прислали Башкор-
тостан, Марий Эл, Удмуртия, 
Нижегородская, Пензенская, 
Оренбургская, Самарская об-
ласти, Пермский край, сооб-
щает пресс-служба госкоми-
тета.
«Мы знаем, что есть такие ус-
тойчивые сложившиеся мар-
шруты, как «Золотое кольцо» 
на северо-западе страны, 
сейчас создано «Серебряное 
ожерелье России», в процес-
се создания «Красный марш-
рут» для китайских туристов, 
также в разработке находит-
ся маршрут «Великий шелко-
вый путь», который захваты-
вает южные, центральные 
регионы. И наша задача – в 
регионах ПФО создать такой 
же брендовый маршрут», – 
рассказал Сергей Иванов.
Зарождающаяся «жемчужи-
на» отечественной туристи-
ческой отрасли, которая пока 
не имеет конкретного назва-
ния, будет включать в марш-
рут все 14 регионов Приволж-
ского округа.

Гостей Приволжья 
«закольцуют»
Александр ХАРИТОНОВ

Татарстан получит 
47,4 млн рублей на 
развитие учрежде-
ний культуры на 
селе.

В общей сложности ре-
гионам страны на дан-
ные цели будет пере-

числено 318 млн рублей. 
Соответствующее распоря-
жение появилось на сайте 
government.ru. Правительс-
тво России выделило 23 об-

ластям и республикам суб-
сидии в размере 317,55 
млн рублей из федерально-
го бюджета на развитие уч-
реждений культуры в сель-
ской местности.
Согласно документу на-
ибольший размер субсидий 
предусмотрен для Татарс-
тана и Ингушетии (27,3 млн 
рублей), наименьшая сум-
ма – Новосибирской облас-
ти (2 млн рублей), передает 
kommersant.ru.

хорошая новость

Село поддержат

В России со сле-
дующего учебного 
года начнет работу 
всероссийское 
военно-патриоти-
ческое движение 
«Юнармия». 

Уже подготовлены об-
разцы формы одежды 
и атрибутики юнармей-

цев и разработан типовой 
календарный план работы 
на год.
Проработана также структу-
ра юнармейского движения 
с привязкой к местам дисло-
кации воинских частей, во-
енно-учебных заведений, 
инфраструктуры ДОСААФ и 
Центрального спортивного 
клуба армии.
Напомним: в начале января 
этого года Премьер-министр 
РФ Дмитрий Медведев под-
писал постановление об ут-
верждении государственной 
программы «Патриотическое 
воспитание граждан РФ на 
2016–2020 годы». Она состо-
ит из пяти разделов, которые 
соответствуют основным на-
правлениям работы по пат-
риотическому воспитанию: 
научно-исследовательское, 
методическое, информа-
ционное, совершенствова-

ние форм работы по патри-
отическому воспитанию, 
развитие волонтерского 
движения. Функции коорди-
натора при реализации гос-
программы возложены на 
Росмолодежь.
По словам депутата Госдумы 
от Татарстана Рината Хайро-
ва, военно-патриотическое 
движение «Юнармия» может 
стать объединяющей силой 
для детей и молодежи Рос-
сии. «Ее основой являются 
важнейшие ценности – лю-
бовь и уважение к Родине, 
понимание личной ответс-
твенности, дисциплина, уме-
ние принимать решения и 
работать в команде при вы-
полнении поставленных за-
дач. Потребность в укрепле-
нии традиционных ценностей 
среди подрастающего поко-
ления очевидна не только у 
родителей, которые пережи-
вают за будущее своих де-
тей, но и у самих ребят, го-
товых получить такой опыт. 
Создание «Юнармии» серьез-
но поможет также в деле во-
енно-исторического просве-
щения и станет настоящей 
школой для ребят, которые в 
будущем планируют связать 
свою жизнь с Вооруженными 
силами России», – подчерки-
вает депутат.

патриотизм

«Юнармия»: 
начало биографии


